
   珍惜您⼿中的选票  推举华裔精英参政 造福华⼈社会 

原创  张扬


新⻄兰的后疫情时代悄悄⾛来，⽽新⻄兰2020年⼤选的⽇⼦也慢慢地迫近。


（图⽚：新⻄兰国会⼤厦）


回顾新⻄兰华⼈参政历史 

1866年第⼀批华⼯登陆新⻄兰这⽚美丽富饶的⼟地，揭开了华⼈华侨在新⻄兰⻓达150年的
发展历程。这150年是祖国经历了⾟亥⾰命、⺠国、抗⽇战争、中华⼈⺠共和国开国和改⾰
开放，中华⺠族傲然屹⽴于世界⺠族之林的150年。⽽150年新⻄兰华侨、华⼈的历史，则
⻅证的是从淘⾦的华⼯到今天来⾃中国各地的受过⾼等教育和具有专业技术⼈员、投资和创
业⼈员组成的精英群体，经过⻓期不懈的努⼒和奋⽃，华⼈、华侨已经成为发展和建设这个
独⽴富庶的美好国度不可或缺的重要⼒量。


回顾历史，19世纪后期⾄20世纪前期的新⻄兰政府⼏⼗年中对待华⼈的政策是极为不公平
的，华⼈被视作不诚实的异教徒，蒙受了诸多不公正的指责和肆意侮辱，针对华⼈征收的⼈
头税就是⼀个排华和歧视的实例，在那个时代的饱受种族歧视的华⼈没有任何的政治地位可



⾔，没有任何⼀个华⼈能够挤⼊政治舞台的⼀⻆。直到1944年新⻄兰政府取消⼈头税和随
之⽽来⼆战的胜利，新⼀代的新⻄兰华⼈从经济上⽴⾜，迅速挺起胸膛成为国家和社会的脊
梁。如今，26万新⻄兰华⼈以⾼学历、⾼收⼊、重视家庭、重视⼦⼥教育、勤奋与刻苦耐劳
的⼯作态度、族群犯罪率低等为主要族裔特征，已经得到了新⻄兰全社会的认可和赞同。


（图⽚：150年前进⼊新⻄兰的华⼯）


新⻄兰华⼈参政的历史仅仅50余年。1963年吴伟成成为第⼀位华裔国会议员的候选⼈；
1968年吕刘佐成为新⻄兰第⼀位华裔市⻓，⼊主Petone市议会；1996年⻩徐毓芳当选为新
⻄兰历史上第⼀位华⼈国会议员，⽽后的10年有王⼩选、霍建强、杨健三位华⼈先后成为国
会议员；2019年奥克兰地⽅选举Paul Young（杨宗泽）当选为⼤奥克兰⾸位华⼈议员和
Botany地区议员，华⼈律师Susan Zhu（朱旭东）连任Whau地区议会区议员，同时在2019
年参与奥克兰地⽅选举的17名华⼈中，有8名成功当市议员和地区议员，堪称华社骄傲。最
近，我们特别欣喜地看到5岁随⽗⺟移⺠⾄此的奥克兰⼤学优异毕业、前新⻄兰中国学⽣联
合会会⻓、90后⼥孩陈耐缌进⼊⼯党党内排名第40位，进⼊国会成为议员已经指⽇可待，
华⼈新⼀代的“后浪”的将为我们演绎⼀波“⻘春⻛暴”。


放眼将来，⼀代⼜⼀代新⻄兰华⼈政治精英参政议政，为华⼈争取应得的利益，为华⼈发
声，造福华⼈社会的时代已经开启。




（图⽚：90后⼥孩陈耐缌，⼯党⻘年组织第⼀位中国出⽣的副主席）


历届⼤选新⻄兰华⼈投票率不⾜20%的状况令⼈担忧。 



2020年新⻄兰⼤选与9⽉19⽇举⾏，积极、认真地对待⼤选，投出⾃⼰庄严的⼀票，这在新
⻄兰洋⼈社会已是百年共识。因为选票能够决定⼀个国家的未来，更与我们每⼀个⼈的家
庭、⼯作、⽣活和发展息息相关。



（图⽚；新⻄兰选⺠前往投票站）


曾经听到过华裔奥克兰市议员Paul Young（杨宗泽）通过媒体讲述的⼀个故事。在⼀个新⻄
兰印度裔媒体的颁奖晚会上，有包括5位部⻓在内的20多个国会议员准时出现，总理杰⾟
达、时任国家党党魁的Simon Bridges、国家党主席Peter Goodfellow，总督、市⻓等⼈也
悉数到场。这些政要从始⾄终地参与在整个活动中，总理杰⾟达⾯带微笑并耐⼼的与每个要
求合影的印度裔⼈⼠拍照，场⾯宏⼤。相⽐之下⼏⼗年来我们华⼈的各种活动，⽆论是商业
的、社团的、政治的，从未有过新⻄兰政界如此多的政要⼀起登场亮相，我们从未得到过印
度裔的待遇和相同的重视，为什么？我们华⼈助选宴会开了⽆数场，捐款⽐那个族裔都多，
有选举权的⼈数也⽐印度裔多，⽽我们只有⼀件事情输给了印度裔，就是华⼈实际参与投票
的选⺠⽐印度裔少之⼜少！所以以选票为第⼀要素的政要们⽬光聚集在印度裔的活动上，结
果是明显的，⼈⼝⽐华⼈少的印度裔占据国会议员三个席位，华⼈只有两位。正如⼀位洋⼈
国会议员所说，华⼈知道吃饭、捐款、照相，就是不去投票。


新⻄兰其他族裔⾮常乐于参与到政治⽣活中，就像印度裔新⻄兰⼈。他们知道，你不参与，
你的利益就⽆法保障，⽽参与政治⽣活最直接的⽅式就是投票，投票推选出的代表就是你的
族裔利益的代⾔⼈。


对于华⼈来说，摆在我们⾯前的现实是：历届选举华⼈投票率均低于20%，这造成了许多参
选政党都不会在乎华⼈的意⻅，能为我们族裔发声的同胞不能被推上政治舞台，我们在政治
⽣活中成了被忽略的边缘⼈，这是华⼈族裔的最⼤损失。


⾏使您的选举权对于凝聚华⼈的⼒量和捍卫⾃身利益弥⾜珍贵。 

国家党国会议员杨健说：鉴于华⼈的⼈⼝基数，国会中应当拥有更多的华⼈议员。


⼯党国会议员霍建强说：华⼈多⼀个议会席位，就多⼀个⼒量。


我们为什么不在新⻄兰国家治理体系中加添我们的华⼈的⼒量？ 

——远离政治，厌倦政客，对政治完全“看透了”，很多华⼈都这样说；

——参选政党说的太多，做到的很少，不如不投；

——洋⼈主流社会与我们⽆关，我们终究是“外国⼈”，我们不能左右政治⽅向：

——为⽣活奔波，太“忙”了，没时间，事不关⼰⾼⾼挂起，我的这张票并不能左右⼤局；

——不知道投谁，对国家党、⼯党和其他政党的政治纲领没有基本的认识；

——选举就是⼀场政治游戏，政客的游戏，所谓⺠主，所谓投票，都是有钱⼈的游戏。


这些都是华⼈不参与投票的原因，归根结底⼀句话：我投的这⼀票跟我⾃⼰有什么关系？




但是今天不同了，华⼈的社会影响⼒已今⾮昔⽐，华⼈是时候摒弃以上旧有的认识，珍视⾃
⼰⼿中那张选票，我们可以决定国家的政治⾛向。因为任何⼈都不能忽视的是华⼈⼈⼝已达
26万，占到新⻄兰总⼈⼝的5%，华⼈在新⻄兰社会地位的不断提⾼，成为新⻄兰政治和经
济发展不可或缺的组成部分，参政议政并希望国会有更多的华⼈议员为华⼈的利益发声已成
为我们的需要，⼀切都在巨变之中。


2014年⼤选前夕的总理约翰基⽤微信向华⼈发出信函，恳切地希望“亲爱的微信朋友和全体
华⼈选⺠们”，把票投给国家党，并感谢华⼈选⺠的鼎⼒⽀持。这是新⻄兰历届选举中国家
总理⾸次向华⼈选⺠发出争取选票的声⾳，你不投票，但拉票的总理已经登⻔求票！


临近⼤选，华⼈选票争夺战已经拉开，华⼈的⼒量凸显，历史把我们推向了政治舞台中⼼。


华⼈的数量之⼤，已经让新⻄兰各政党⽆法忽视。新⻄兰华⼈移⺠数量的增⻓带来的是华裔
选⺠的迅速增加，华⼈的诉求已经成为社会变⾰的⽅向。


华⼈的质量不断提⾼，已经成为新⻄兰社会精英阶层的重要组成部分。华⼈⾃身的经济实⼒
增强、⺠主意识的提⾼和对新⻄兰社会和经济发展作出的突出贡献使得参选政党不得不把华
⼈的选票当做政治体系中重要的⼀环。


昔⽇华⼈远离政治，怠于⾏使选举权，⽽当下的华⼈在强⼤的经济实⼒基础上对实现华⼈族
裔的政治诉求有了更⾼的⽬标，新⼀代华⼈参政议政、造福华社的决⼼凸显。因此，原来寂
静的华⼈选区，现在已经成为各党派争夺选票的热点。


更重要的是选出我们华⼈⾃⼰的代表进⼊国会，进⼊地⽅议会，进⼊政府体系中各个职能部
⻔当中从政，进⼊到国家经济发展体系的各个机构与组织中代表政府并尽职尽责为政府和百
姓服务，真正⽤我们华⼈的智慧和勤劳给这个多元化的国家输⼊新鲜⾎液、传承优秀传统⽂
化和正能量，我们可以做到让新⻄兰前程似锦、⽆限光明！


您⼿中的选票对每⼀个华⼈来说都是⼀次机遇，对华⼈社会的影响⼒都是⼀次提升。我们更
多地推举出能为华⼈争取最⼤利益和为华⼈发声的群体代表进⼊国会并成为国会议员，不但
是华⼈融⼊新⻄兰社会的象征，更重要的是华⼈华社的政治诉求将被及时和完整地反映到国



家层⾯，⽐起其他的进⾔的形式，⽤我们的选票选出我们的族裔代表在国会发声，对于实现
华⼈的诉求和保证华社更⻓远的发展最有益、最直接，最有效！

（图⽚：你的⼀票，相当重要！）


华⼈真的可以决定谁是执政党吗？ 

答案是肯定的。从市议员Paul Young分析上看，主要政党⼯党与国家党前三届选举的票数差
均约为14万张，⼀个主要政党得票数多出7万票就意味着另⼀主要政党的票数少了7万张，
26万新⻄兰华⼈除去没有投票权的⼈群（例如未成年⼈），有效选票应在13万到14万之
间，也就是说，只要华⼈投出50%的选票，那么就有了7万张，⽽这7万票⾜以决定哪个党
派能执政，华⼈⼿中⼀票的含⾦量弥⾜珍贵，团结⼀⼼的新⻄兰华⼈可以对国家的未来产⽣
决定性的影响！


您⼿中的那⼀张选票可以决定我们⾃⼰、家⼈和新⻄兰华⼈群体今后的⽣活，可以决定新⻄
兰的未来，我们不能把⼿中的权利拱⼿相让。


我们的这张选票不仅仅是为了我们这⼀代，是为了华⼈能够平等地世世代代⽣活在这个美丽
的国家，也是为了新⻄兰更美好的未来！


珍惜你⼿中的这⼀张选票，推选出为华⼈发声和全⼒为华⼈争取权益的精英，

为华⼈带来福祉，造福华⼈社会！ 




